

CÁTEDRA EXTRAORDINARIA JUAN BOSCH EN EL CIALC



Adalberto Santana

El miércoles 31 de agosto de este año de 2011, la Universidad Nacional Autónoma de México y la República Dominicana, a través de su embajada en México, suscribieron un convenio de cooperación para crear la Cátedra Extraordinaria de Estudios Latinoamericanos y del Caribe Juan Bosch Gaviño, con sede en el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC). El documento fue signado por el rector José Narro Robles y el excelentísimo embajador dominicano, Fernando Pérez Memén.

En la Torre de Rectoría, el diplomático dominicano destacó de Juan Bosch: “En rigor, su vida misma es su obra maestra. Realizó una labor literaria impresionante que ha trascendido el marco geográfico de nuestro país y se ha extendido a todo el mundo hispanico; junto con Pedro Henríquez Ureña es el más universal de los autores dominicanos”. La coordinadora de Humanidades, Estela Morales Campos, recordó que 2009 fue un año de homenaje a Bosch en la UNAM, por lo que esta entidad universitaria, y otras tantas dedicadas a los estudios latinoamericanos, publicaron su libro *Póker de espanto en el Caribe*. Por su parte, el rector José Narro Robles expresó “que Juan Bosch fue un personaje sin el cual difícilmente se podrán entender muchas de las situaciones de América Latina y el Caribe en el siglo XX. La creación de una cátedra –prosiguió– siempre es importante, porque formar recursos humanos, realizar investigación y difundir la cultura constituyen las tareas centrales que la sociedad mexicana le ha encomendado a esta casa de estudios”.

El objetivo de la Cátedra será establecer el compromiso de promover, planificar y ejecutar coordinadamente diversas actividades académicas por ambas partes. De igual manera, se buscará alentar la participación de importantes estudiosos mexicanos y dominicanos, así como de otros destacados intelectuales y académicos del mundo, a través de cursos intensivos, cursillos, conferencias y actividades relacionadas con la región. Además, se pretende realizar congresos interdisciplinarios para generar un espacio en el que académicos de diversas disciplinas enriquezcan la reflexión en torno a la región.

La Cátedra, al tener como sede al CIALC, quedó ubicada en una entidad universitaria donde el estudio de nuestra América □ en el ámbito filosófico, económico, político, histórico, cultural o social □ encuentra las mejores condiciones para desarrollar la docencia e investigación en áreas de interés común de la propia UNAM y del gobierno y pueblo dominicanos.

Juan Bosch fue un relevante hombre de letras dominicano, que a través de su obra de ensayista, novelista, narrador, historiador, educador y político, se convirtió en un paradigma del intelectual comprometido con su tiempo y con nuestra América. Bosch fue el líder de la oposición en el exilio contra el régimen dictatorial de Rafael Leónidas Trujillo. Al término de la dictadura, fue elegido como presidente dominicano en 1963. Sin embargo, siete meses después de haber tomado posesión fue derrocado por un cruento golpe de Estado. Con ello, la incipiente democracia dominicana sufrió un duro revés y Bosch tuvo que tomar de nuevo el camino del fecundo destierro hasta poder retornar a su país años más tarde, para emprender nuevas obras políticas y culturales que hoy han hecho posible ubicar a la República Dominicana en el sendero de una renovada democracia.

La Cátedra servirá para que los estudiosos de la cultura latinoamericana puedan exponer la extraordinaria vocación del escritor dominicano, al revisar su obra literaria y su legado filosófico. De esta forma, teniendo como sede al CIALC, la Cátedra se constituirá como un espacio para el intercambio académico entre los centros de educación superior dominicanos y nuestra propia Universidad. La UNAM se integra así a la lista de universidades que en América Latina imparten ya la Cátedra de Juan Bosch. ■

Adalberto Santana. Mexicano, doctor en Estudios Latinoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México. Es investigador y director del Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC) y profesor de la Facultad de Filosofía y Letras, así como del Programa de Posgrado en Estudios Latinoamericanos de la UNAM. Mención Premio Casa de las Américas 2003. Entre sus libros destacan: *El pensamiento de Francisco Morazán* (1992, 2000, 2003 y 2007) y *El narcotráfico en América Latina* (2004).